



LLUEVEN PIEDRAS EN LA TURÍSTICA CALLE OBISPO



CARACAS ENVIÓ A EE UU EL DOBLE DE CRUDO QUE A CUBA



PADURA PRESENTA SU NOVELA MÁS TRISTE EN MADRID



EL SALARIO CAE DE 18 A 16 DÓLARES AL MES



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



En el estado actual del río, el único animal que sobrevive en sus aguas son las clarias. / 14ymedio

Altos cargos del régimen derrocharon fondos ofrecidos por Canadá para limpiar el río Almendares

14ymedio, La Habana, 31 de agosto 2025

El Almendares ya no es aquel río al que acudían los habaneros a refrescarse ni el paisaje que inspiró canciones y poemas. (pág. 10)

ACTUALIDAD



"Ante la falta de maestros, una madre prefirió que su hijo volviera a su municipio". / 14ymedio

Arranca en Cuba el nuevo curso escolar con aulas llenas, pocos maestros y mochilas vacías

14ymedio, La Habana, 01 de septiembre 2025

El inicio del curso escolar en Cuba, este lunes, estuvo muy lejos de la épica que repiten los medios estatales, entre promesas de "fiesta" y "compromiso". Mientras en la televisión se multiplicaban los actos oficiales y los discursos triunfalistas, en Sancti Spíritus una abuela tuvo que vender la metformina con la que controla su diabetes para comprar libretas a su nieto. La madre del niño, que vive en el extranjero, no alcanzó a enviar todavía el paquete con los útiles, y la anciana optó por cambiar su salud por materiales escolares.

Es tan solo una de las historias que ha recopilado *14ymedio* sobre el comienzo de las clases. En Holguín, el conductor de un taxi privado cuenta la experiencia de una pasajera a la que transportó esta mañana y que se mudó desde Buenaventura. "No permitió ni que su hijo diera el primer turno de clases en la secundaria Alberto Sosa. Le bastó con ver el panorama", relata el holguinero. "Ante la falta de maestros, las

indisciplinas sin que nadie pudiera controlarlas, la desorganización y los rumores de drogas en los alrededores, prefirió regresarlo a su pueblo antes que dejarlo en esa escuela".

El problema del consumo de drogas acecha también a la secundaria José Miró Argenter, en la periferia holguinera. "Algunos padres han llegado a pagar entre 10.000 y 15.000 pesos para lograr que sus hijos sean trasladados a escuelas más céntricas y, supuestamente, más seguras", añade el taxista.

El Gobierno había declarado este inicio de curso como "máxima prioridad", en palabras de Miguel Díaz-Canel, aunque el mandatario no estuvo presente porque se encuentra en una gira por Asia. La ministra de Educación, Naima Trujillo, llenó el vacío con cifras: más de un millón y medio de estudiantes regresaron a las aulas este 1 de septiembre. Era necesario enterrar la imagen del curso anterior, marcado por la rebelión de los universitarios contra el *tarifazo* de Etecsa.

Decenas de escuelas han sido clausuradas por su deterioro y las aulas se encuentran saturadas por falta de docentes

Detrás de la coreografía oficial, el país muestra un panorama desolador. Decenas de escuelas han sido clausuradas por su deterioro y las aulas se encuentran saturadas por falta de docentes. El discurso está plagado de eufemismos como "aseguramientos" y "optimización de recursos" . Pero en la calle, la frase más repetida es otra: "falta de todo".

La carencia de uniformes fue evidente desde este primer día. En las fotos tomadas por los reporteros de *14ymedio* abundan los estudiantes vestidos con ropa informal, incluyendo los *jeans* del imperio, hasta hace poco prohibidos en centros docentes. Incluso en las caricaturas oficialistas se colaron alusiones humorísticas al problema. En las tiendas estatales, muchas familias no encontraron las tallas que necesitaban, y en el mercado negro una sola prenda se vende por un precio que muy pocos pueden pagar. Algunos padres recurrieron al trueque, intercambiando camisas y blusas. Una vez más, la ayuda de los parientes en el extranjero volvió a ser la tabla de salvación.

Un empleado estatal de Sancti Spíritus resume la paradoja: "Sale más barato comprar útiles en España y mandarlos, que conseguirlos en Cuba". Y con los zapatos el drama es aún mayor. Una madre desembolsó el equivalente a más de dos meses de salario, unos 13.000 pesos, por unas zapatillas básicas.

A la escasez se suma el desvelo. Padres y maestros coinciden en que los apagones afectan el descanso y el aprendizaje. Desde Camagüey se reporta un corte eléctrico desde las dos de la madrugada, justo antes del acto de apertura. Una madre describió en Facebook la ironía de escuchar el discurso escolar sobre un "futuro mejor" después de pasar la noche en vela. "Mi hija ya sabe cómo es la cuestión", escribió en su muro de Facebook.

En los patios escolares, decorados en algunos casos con banderas venezolanas que poco tenían que ver con la ocasión –como en la primaria y secundaria José Luis Arruñada de Nuevo Vedado, en La Habana–, los padres miraban con desconfianza los pocos materiales entregados. Describen dos lápices, unos cuadernos mal fotocopiados y viejos libros que muchos reconocieron como los mismos que usaron en su infancia.

La escasez de maestros, sin embargo, es el mayor obstáculo. En Camagüey, 19 escuelas no abrieron sus puertas; en Holguín se habla de "zonificación", un término técnico que en la práctica significa alumnos amontonados y trayectos más largos. Los pocos docentes que resisten deben aceptar contratos parciales, dividir turnos y enfrentar aulas saturadas. Hace dos décadas el Gobierno presumía de un "ideal" de 20 estudiantes por aula y hasta dos maestros en algunos grados. Aquella reforma se evaporó, y las aulas de hoy se inflan como globos a punto de estallar.

El oficialismo habla de "creatividad", pero para las familias esa palabra implica coser uniformes usados, improvisar mochilas, conseguir pupitres por cuenta propia. Para los maestros, significa reciclar libretas, dictar apuntes en vez de usar libros, fotocopiar guías con dinero de su bolsillo.

El acto inaugural de este lunes terminó con el guion de siempre. Una ceremonia que intentó disfrazar de celebración lo que en realidad es nostalgia. Los padres saben que la verdadera prueba empieza al día siguiente, cuando falte el lápiz, cuando la maestra no alcance para todos y cuando la libreta se acabe antes de noviembre.



Cocina de leña en una calle de Sancti Spíritus. / 14ymedio

Fuera de La Habana, los cubanos viven una existencia sin energía eléctrica, agotados y sin dormir

Mercedes García, Sancti Spíritus, 29 de agosto 2025

En las provincias cubanas, cuando vuelve la luz tras unas 20 horas de apagón diario, comienza una actividad frenética, sin importar si es de día o plena noche. Sus residentes no saben muy bien cuándo será ese momento, pero sí que tendrán muy poco tiempo para hacer todo lo que el corte habitual de energía no les ha permitido.

"Solo nos enteramos cuando viene, y sabemos que son dos, tres o cuatro horas las que tenemos por delante", cuenta Alicia, una vecina de Sancti Spíritus que no acaba de entender el "cronograma" de racionamiento eléctrico al que está sometida la provincia central. "Lo único seguro es que hay que correr y poner la lavadora, o un poco de arroz en la olla eléctrica".

El lunes, ocurrió a la una de la madrugada: "A esa hora empecé a preparar el desayuno para la familia para tenerlo en la mañana, porque mi marido tenía que ir a trabajar y a esa hora ya no iba a haber luz".

Un panorama similar refieren los residentes en Camagüey. En las 36 horas que pasó en la ciudad un habanero que fue a visitar a unos parientes, "si hubo seis con electricidad fue mucho", cuenta a *14ymedio*. "Cuando llega la luz, se desata una carrera contrarreloj para tratar de usar los equipos electrodomésticos: poner la lavadora, cargar los móviles, congelar algunas carnes, encender las bombas de agua para almacenarla en los tanques".

Lo más sorprendente para él es cómo "han ajustado su vida a una existencia sin energía eléctrica". Lo mismo refiere la espirituana Inés: "La gente ya está tan agotada mentalmente que solo dicen 'se fue la luz', y ya saben que viene más calor sin ventilador y a pasar trabajo para cocinar, pero han buscado su mecanismo para sobrevivir, ya no les importa si hay luz o no".

Hay profesionales que siguen trabajando a la luz de las velas, o de una lámpara recargable. Días atrás, así atendía un veterinario de Ciego de Ávila, con un bombillo atado a una cinta en la cabeza. Cansado, repartía con una ayudante los casos urgentes que iban llegando a la consulta, mientras miraba para el techo y susurraba: "que viva la revolución cubana".

El instinto de supervivencia hace que, incluso, la gente responda "todo va normal", en una ciudad como Holguín

El instinto de supervivencia hace que, incluso, la gente responda "todo va normal", en una ciudad como Holguín, donde, según la última programación de la Empresa Eléctrica, tienen solo siete horas de luz de 24, en días alternos. Al día siguiente, "disfrutan" de tres horas más. Sin embargo, cuenta el corresponsal de *14ymedio* en la zona, "en algunos lugares está yéndose más temprano de lo habitual y llegando más tarde".

Los que pueden, cocinan con leña o carbón, de suerte que las calles, en el país que se jacta de estar apostando a las energías limpias, se llenan de un aire irrespirable. "A las ocho de la noche no se puede salir, porque te ahogas", confirma Alicia. "Todo el mundo está cocinando con leña en los portales o en los patios. El humo lo llena todo".

Pero ni siquiera esos métodos primitivos están al alcance de todos. "Cocinan con leña los que tienen la posibilidad", declara una vecina de Santiago de Cuba, "porque la lata de carbón vale 300 pesos y el saco, 1.200".

En Santa Clara también cortan la electricidad constantemente, cuenta Roniel. "Si es por la mañana, los trabajadores se van a resolver cosas a la

ciudad y vuelven, pero si es después de las tres de la tarde, se van todos para su casa". Saben que en dos horas, lo que faltaría para que acabe la jornada, a las 5 pm, no la van a poner. El hombre lamenta, resignado: "Dime tú qué productividad puede tener un país así".

Los horarios intempestivos, además, provocan que la gente no pueda descansar, cosa que ya les resultaba difícil con el calor del verano y los mosquitos que proliferan sin ventiladores. "No puedes dormir, porque cuando la luz viene, te tienes que levantar y ponerte a hacer las cosas", refiere Inés. Así, deambulan por la calle individuos alterados, estresados, enajenados por la falta de sueño. Muchos, visiblemente borrachos; el alcohol y las drogas son el único escape.

Para este viernes, la Unión Eléctrica de Cuba pronostica un déficit de 1.565 megavatios (MW) en el horario pico –para una demanda de 3.750 MW y una disponibilidad de 2.215 MW– que arrojará una falta real de 1.635 MW. Es una cifra "baja" en una semana en la que ha predominado una afectación no menor a 1.700 MW.

Inés lleva meses, dice, enferma de los nervios, sin haber podido acudir al médico. "Aquí no hay tiempo para enfermarse", cuenta la mujer, demacrada. "Estoy esperando a que el doctor vuelva de vacaciones y me dé pastillas para sentirme mejor".

La escena tiene lugar ante la mirada atenta de los vecinos del barrio. La falta de distracciones –ni hablar de la señal de internet en casi todo el día– hace que todos estén pendientes de las conversaciones y las discusiones ajenas. Inés baja entonces la voz: "Me doy cuenta de que vivo en un lugar imposible. Cuando me pongo a pensar, lo que quiero es morirme, desaparecer, porque no sé qué futuro hay".



En el primer semestre de este año la fuerza laboral se redujo un 6,5%. / ACN

El salario estatal medio en Cuba cae de 18 a 16 dólares al mes

14ymedio, La Habana, 30 de agosto 2025

La prensa oficial celebró este sábado un "aumento significativo" del salario medio estatal en Cuba durante el primer semestre de 2025. Según los datos, publicados por la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei), el salario medio mensual alcanzó los 6.649 pesos, lo que representa un incremento del 16,4% respecto al mismo período de 2024, cuando era de 5.714 pesos. Pero detrás de ese titular optimista, los números cuentan otra historia: debido a la inflación y a la depreciación de la moneda nacional frente al dólar, el poder adquisitivo de los cubanos sigue estancado e, incluso, retrocede.

A simple vista, el aumento parece sustancial. El salario medio en las empresas estatales creció un 24,9%, hasta los 7.331,8 pesos, mientras que en el sector presupuestado (empleados del Gobierno, sector Salud, Educación y otros) el alza fue mucho menor, de apenas un 6,8%, alcanzando los 5.922,6 pesos.

Por provincias, La Habana va a la cabeza con un promedio de 7.660 pesos, seguida por Artemisa (6.820,1) y Holguín (6.640,9). Guantánamo, Isla de la Juventud y Granma tienen los salarios más bajos, ninguno

supera los 6.000 pesos. Por sectores, los mejores ingresos están en el suministro de electricidad, gas y agua (12.362 pesos), seguido de la construcción (11.255,9) y los servicios empresariales (9.077,8); y los más bajos en comercio (4.531 pesos), cultura y deporte (5.153,5 pesos) y servicios comunales (4.545 pesos), donde los salarios equivalen apenas a 11 dólares al cambio informal.

Sin embargo, tanto la Onei como *Cubadebate* omiten un dato clave. Al cierre del pasado julio, la inflación interanual fue del 14,37%, lo que deja el aumento real del salario en apenas un 2%. Es decir, ese 16,4% que anuncia el Gobierno no se traduce en un incremento del poder de compra, porque todo cuesta más. Y si a esto se suma la depreciación acelerada del peso cubano frente al dólar en el mercado informal, el panorama es todavía peor.

Este sábado, el dólar se cambia a 410 pesos, muy lejos de los 320 pesos de hace un año

Este sábado, el dólar se cambia a 410 pesos, muy lejos de los 320 pesos de hace un año. Con esa tasa de cambio, el salario medio cubano ha caído de 18 a 16 dólares mensuales. Esto ocurre mientras el propio Estado multiplica las tiendas en dólares y deja a un lado el peso cubano, que cada vez alcanza para menos.

Los bajos salarios, especialmente en el sector presupuestado, han causado que cientos de trabajadores emigren al sector privado, donde los empleos suelen ser más exigentes y con menos beneficios, pero mejor pagados. En su intento de frenar la fuga de personal, el Gobierno anunció a inicios de agosto que, en algunos sectores, repartirá entre los empleados los salarios ya presupuestados de puestos estatales que no estén ocupados.

El informe de la Onei también revela que, mientras subían los salarios, la fuerza laboral se redujo un 6,5% –aunque la productividad mensual creció un 4,7%.

A la par, el Estado informó recientemente de la subida de las pensiones de los jubilados con lo que pretende beneficiar a 1,3 millones de personas. La resolución fijó un incremento de 1.528 pesos para quienes cobraban hasta 2.472, y hasta 4.000 pesos para los que recibían entre 2.473 y 3.999. No obstante, el patrón se repite y la inflación echa por tierra cualquier esperanza de mejorar la economía familiar de los cubanos.



En su tramo final el Almendares corre por el Parque Metropolitano de La Habana. / 14ymedio

Altos cargos del régimen derrocharon fondos ofrecidos por Canadá para limpiar el río Almendares

14ymedio, La Habana, 31 de agosto 2025

El Almendares ya no es aquel río al que acudían los habaneros a refrescarse ni el paisaje que inspiró canciones y poemas. Atraviesa 45 kilómetros desde las lomas de Tapaste, en Mayabeque, hasta desaguar entre El Vedado y Miramar. Y en su tramo final corre por el Parque Metropolitano de La Habana, un bosque urbano de más de 700 hectáreas inaugurado en 1989. Pero el verdor de sus márgenes contrasta con el agua oscura, maloliente y pobre en oxígeno que lo convierte en un símbolo de degradación.

A raíz de nuestra reciente publicación sobre el tema, la redacción de *14ymedio* recibió el testimonio de Eduardo Fernández, antiguo directivo del Parque Metropolitano, quien relató sus experiencias cuando trabajó allí como asesor jurídico. "El nivel de oxígeno disuelto en el agua, en la parte del río más conocida, está cerca de cero. El vertido de desechos industriales de la antigua fábrica de cerveza Polar, la papelera de Puentes Grandes y la fábrica de helados Coppelia, contaminaron sus aguas", dice a este diario. Fernández ironizó sobre la "buena noticia" de que la

mayoría de esas fábricas están cerradas, paralizadas o trabajando intermitentemente, "pero el daño ocasionado por decenas de años ya está hecho", recalcó.

Fernández detalla también el impacto negativo de los vertimientos domésticos y la basura. "Lo único verde que tiene el Almendares son los restos del bosque de La Habana y la zona no urbanizada del Husillo, severamente deforestada y parte de ella dedicada a la agricultura y a la cría de cerdos. El único animal al que le es posible la vida en esas aguas es a alguna ocasional claria". Su testimonio coincide con estudios científicos que identifican más de 240 fuentes de contaminación a lo largo del cauce bajo, descargas de residuales orgánicos, nutrientes que disparan la eutrofización, contaminación bacteriana y metales pesados en los sedimentos.

Los intentos de rescate del Parque Metropolitano tropezaron una y otra vez con la burocracia

El deterioro del río no solo es ambiental. En los márgenes del Almendares sobreviven asentamientos precarios como El Fanguito, donde las familias descargan directamente sus aguas albañales al cauce. En 2011, Silvio Rodríguez cantó allí como parte de su gira "por los barrios", acompañado por Omara Portuondo. "Aquí vengo sin ser convocado por nadie", dijo aquella tarde lluviosa. El gesto puso visibilidad sobre un barrio olvidado, pero, como admite Fernández, "no creo que Silvio pueda hacer nada. Eso requeriría decenas de millones de dólares. Además, no es solo un problema económico, es un problema de voluntad política. Si no lo resolvieron cuando nadaban en dinero, menos lo van a hacer ahora".

Los intentos de rescate del Parque Metropolitano tropezaron una y otra vez con la burocracia. Fernández recuerda un episodio a mediados de los años 90, cuando el Instituto Urbano de Canadá ofreció entre 300.000 y 400.000 dólares para colaborar en proyectos medioambientales. "Al principio había un estira y encoge sobre quién iría a controlar el dinero, porque el Gobierno central [de Cuba] quería administrarlo. Yo convencí al director del Parque de que debía pelear por el control del dinero, porque si no los canadienses nunca aceptarían. Por suerte se logró el objetivo, pero aquello creó recelo en muchas instancias".

El ex funcionario también relata cómo la presa Ejército Rebelde, uno de los proyectos preferidos de Fidel Castro, terminó afectando al Almendares. "La construyeron sobre un terreno kárstico permeable, que hacía que el embalse filtrara agua hacia el subsuelo y se perdiera buena parte de ella. Los funcionarios dijeron que eso alimentaba el manto

freático, pero no se le podía decir al Comandante que la presa era defectuosa. Además, redujo el caudal del río".

Las cooperaciones internacionales no siempre se usaron de la mejor manera. "Las organizaciones que cooperaron fueron el Instituto Urbano de Canadá, Oxfam y la Fundación del Hombre y la Naturaleza de Antonio Núñez Jiménez. La mayor parte del dinero se usaba en viajes al extranjero, materiales de propaganda, talleres con comidas y bebidas, atención a funcionarios extranjeros". Según Fernández, "se hacía de esa ayuda un modo de vida para ciertos funcionarios. En el caso de Núñez Jiménez, fue un clásico oportunismo para coger glorias, justificar viajes y llenar sus arcas", comenta.

En agosto de 1995, durante un taller en el Parque Lenin, Fernández lanzó una propuesta que le costó el ostracismo. "Expliqué que las cosas empezaban a solucionarse eliminando las trabas burocráticas, dejando a la gente hacer lo que tiene que hacer, incluidos los extranjeros que deseen invertir. Aquello cayó como una bomba al comandante Jesús Montané, a Esteban Lazo y a otros dirigentes. Después me enteré de que habían dado la orden de no darme empleo en ningún lugar de La Habana".

En agosto de 1995, durante un taller en el Parque Lenin, Fernández lanzó una propuesta que le costó el ostracismo

El testimonio de Fernández no es el único que retrata la tragedia del Almendares. Investigaciones científicas de los últimos veinte años confirman sus palabras. Aguas residuales sin tratamiento, fosfatos y nitratos en niveles alarmantes, bacterias fecales, metales como plomo y cobre en sedimentos y plantas acuáticas asfixian al río más importante de La Habana. Los científicos hablan de un Almendares con "carga orgánica crónica" y déficit de oxígeno que convierte sus aguas en un medio hostil para la vida.

El bosque urbano que acompaña el cauce, todavía frecuentado por familias y parejas, esconde así un paisaje de enfermedad y marginalidad. Las comunidades ribereñas viven bajo riesgo de inundaciones, invasión de mosquitos y contaminación. Y el proyecto de parque metropolitano, que alguna vez quiso ser pulmón de la ciudad, se enfrenta hoy a la paradoja de ser también su sumidero.

Eduardo Fernández lo resume con pesimismo: "Pienso que la única forma de que se resuelva es como se resolverían todos los problemas de Cuba: con un total cambio de régimen".



Zhang Anming, director general adjunto de Guangxi State Controlled Capital Operations Group Limited, en la reunión con Miguel Díaz-Canel, este jueves en La Habana. / Granma

En vísperas de su viaje a China, Díaz-Canel recibe una propuesta de Pekín para resucitar el sector azucarero

14ymedio, Madrid, 29 de agosto 2025

Pocos días antes de viajar a Pekín, donde asistirá, con Vladímir Putin y Kim Jong-un, a los actos del 80º aniversario de "la victoria contra la Agresión Japonesa", Miguel Díaz-Canel recibió el miércoles a una delegación china que se encuentra de visita en la Isla con el objetivo de explorar posibles proyectos conjuntos "para la recuperación de la agroindustria azucarera cubana".

Según el diario *Granma*, el mandatario cubano recibió a Zhang Anming, director general adjunto de la corporación estatal Guangxi State Controlled Capital Operations Group Limited.

Sin aludir explícitamente a la debacle del sector, que este año volvió a batir un nuevo récord negativo, con menos de 150.000 toneladas de azúcar producidas –apenas un 25% de la cantidad necesaria para cubrir el consumo nacional–, Díaz-Canel declaró que "en medio de la actual situación económica ha sido muy difícil para el país revertir el proceso de

deterioro tecnológico que ha tenido un reflejo tanto en la industria como en la agricultura".

Al respecto, señaló que en la región autónoma de Guangxi, desde donde opera el conglomerado estatal y es la gran productora de azúcar de China, "se aplican novedosas técnicas y se desarrollan equipos, implementos e insumos para esas producciones".

Díaz-Canel también destacó la "continuidad" que supone este encuentro a otros acuerdos firmados con China. Su presidente, Xi Jinping, "ha mostrado una enorme sensibilidad hacia los problemas de Cuba y ha potenciado proyectos de beneficio mutuo en el orden económico y comercial", en palabras de su homólogo cubano.

Aunque tampoco se refirió a ello, el gigante asiático es el principal motor de los nuevos parques solares que pretenden salvar la enorme crisis energética que vive el país.

En esta contienda participaron 15 centrales azucareros, de los que 10 aportaron a los medios oficiales sus resultados, que suman un total de 95.584 toneladas

La visita de los directivos, que llevan desde el martes en la Isla, se extenderá hasta este sábado, e incluye la expedición a varios centrales azucareros en el centro del país para "evaluar el potencial de estas infraestructuras".

La cosecha 2024/2025 volvió a ser la peor de la historia en Cuba, aunque las cifras reales se desconocen, porque el régimen las oculta. A principios de este agosto, la agencia española EFE hizo cuentas a partir de la prensa provincial y concluyó que están aun por debajo de la pésima zafra de 160.000 toneladas producidas el año anterior.

En esta contienda participaron 15 centrales azucareros, de los que 10 aportaron a los medios oficiales sus resultados, que suman un total de 95.584 toneladas. Los cinco restantes no han revelado su producción, pero se sabe que entre todos ellos tenían como objetivo 52.068 toneladas de azúcar. Es decir, en el caso de que lo hubieran cumplido, la zafra ascendería a 147.652 toneladas.

Muy lejos de las 8,5 millones de toneladas que llegó a producir la Isla a mediados de los años 80, cuando manaba el subsidio soviético y el azúcar todavía se consideraba un motor económico y su principal exportación. Y también lejos de la producción de azúcar solamente en la región de Guangxi, que finalizó el ciclo 2024/2025, el pasado abril, con más de

cinco millones de toneladas, lo que representa un aumento de 614.000 toneladas en comparación con la zafra anterior.

China se convirtió, en los últimos años, casi en el único cliente que compraba azúcar a Cuba. Fue así hasta 2023, que la Isla no pudo respetar los acuerdos porque ni siquiera podía cubrir la demanda nacional. El año anterior fue el último en que La Habana exportó ese producto al gigante asiático, por valor de 60.592.000 dólares, pero tuvo que importar de Brasil y Francia, por 52.163.000 dólares, para compensar el déficit en la demanda nacional.





El secretario general del Comité Central del Partido Comunista de Vietnam, To Lam, con Miguel Díaz-Canel en Hanói. / VNA

De país muy pobre que recibía ayuda de Cuba, Vietnam es ahora uno de los benefactores de la Isla

14ymedio, Madrid, 01 de septiembre 2025

En plena visita oficial de Miguel Díaz-Canel a Vietnam, un país que ha ido ganando terreno en Cuba –incluso literalmente, al convertirse una de sus empresas en arrendataria de tierras en la Isla– *Cubadebate* publica una entrevista al ex embajador Fredesmán Turró que, sin quererlo, resulta muy reveladora sobre cómo ambas naciones comunistas han seguido caminos divergentes y han llegados a resultados opuestos.

De ser un país muy pobre que recibía ayuda económica de Cuba, Vietnam se ha abierto a la economía de mercado y se ha convertido en una sociedad en pleno desarrollo que ayuda a una Cuba empobrecida y aferrada a la planificación centralizada.

"Cuba enviaba una ayuda anual de 10.000 toneladas de azúcar, médicos y algunos asesores; y en plena guerra se construyeron dos centros genéticos avícolas y un centro genético vacuno", cuenta Turró, que llegó a Vietnam en 1968 –con apenas 18 años– junto a otros nueve estudiantes. El grupo formaba parte de un compromiso formalizado por

Raúl Castro, entonces comandante, durante una visita dos años atrás al país y en la que se reunió con Ho Chi Minh.

"Fue realmente una visita muy, muy emotiva. En su discurso, Raúl diría que incluso Cuba estaría dispuesta a enviar voluntarios a combatir al lado de los vietnamitas", señala. El líder asiático, que falleció en 1969, nunca llegó a conocer a Fidel Castro –que no visitó Hanói hasta 1973– aunque, según Turró "Hay innumerables anécdotas que muestran el cariño, el respeto que se tenían". El cubano envió, afirma, helado de Coppelía al líder vietnamita y "especies de ranas toro para que el Tío Ho las criara en el estanque aledaño a la humilde cabaña donde vivía, en el área de servicios del Palacio Presidencial".

El ex embajador relata, con épica, la primera visita de Castro a Vietnam, que se produjo en plena guerra, siendo "el primer político extranjero en visitar zonas liberadas del sur, a muy poca distancia del enemigo". Los vietnamitas, abunda, "la recuerdan con mucho agradecimiento y admiración por la osadía que tuvo el Comandante, porque aquello fue realmente peligroso, pero también por la decisión del líder cubano de que se construyera y donara a la zona un hospital". En él trabajan actualmente médicos cubanos, aunque el régimen no ha precisado en fechas recientes cuántos sanitarios componen el contingente.

A mitad de la entrevista, la conversación gira en torno a la reconversión de Vietnam y cómo pasó de ser un país pobre y sin servicios básicos a la economía emergente que es hoy

A mitad de la entrevista, la conversación gira en torno a la reconversión de Vietnam y cómo pasó de ser un país pobre y sin servicios básicos a la economía emergente que es hoy. Según Turró –que reconoce no saber de economía y limitarse a contar lo que vivió–, el primer error del país fue intentar una industrialización similar a la de los países del campo socialista en Europa, cuando carecía de las bases necesarias para ello. Por eso, decidieron tomar otro rumbo.

"Adoptaron una economía de mercado con control estatal, no una economía de mercado salvaje, a la vez que se decidieron a mantener las políticas sociales (...). En las zonas pobres construyeron infraestructuras, electrificaron, aplicaron nuevas políticas para el campesinado y fueron a un proceso que ellos llamaron 'de socialización de los servicios públicos', donde empezaron a cobrar, por ejemplo, la educación y la salud, con servicios subsidiados, pero con un aporte directo de la sociedad a esos servicios", destaca.

El ex funcionario también pone el dedo en una llaga, la que llevan mucho tiempo reivindicando los productores, cuentapropistas y pequeños empresarios de la Isla. "Una de las medidas iniciales de ese proceso de renovación fue liberar las fuerzas productivas y desarrollarlas", dice, aunque también reivindica la importancia del Partido Comunista en el proceso y que "el pensamiento de Ho Chi Minh sigue siendo la guía".

El desarrollo de Vietnam, a partir de esos cambios en su economía, lo han llevado, destaca, a ser "en los últimos años (...) fundamental para vencer, para superar las dificultades que tenemos en Cuba. Como sabemos, es el segundo inversor en la Zona Especial de Desarrollo Mariel (ZEDM) y el segundo socio comercial de Asia". Y añade: "Nos ha ayudado y nos ayuda en varios proyectos que son claves, como en la siembra de arroz, de maíz; sus empresas en la ZEDM producen artículos de primera necesidad". Además, en estos momentos, el país ha recaudado 14,8 millones de dólares en donaciones para la Isla.

Turró, preguntado por qué medidas podría adoptar Cuba para penetrar en el mercado vietnamita, reconoce que hay que "tener más iniciativas, ser más creativos"

Turró, preguntado por qué medidas podría adoptar Cuba para penetrar en el mercado vietnamita, reconoce que hay que "tener más iniciativas, ser más creativos" y subraya que la parte cubana debe entender que en el país asiático hay libre competencia y puede costar mucho hacer negocios. "Si una empresa cubana va a ir, por ejemplo, a vender café —que no es el caso—, tiene que saber que deberá competir con varias marcas de café vietnamita, incluidas marcas de café extranjera", dice, a la par que recuerda que la competencia, de hecho, se alienta y fomenta.

"La compra de medicamentos en Vietnam es por licitación. Tienes que ir a un proceso de licitación y, esto no es secreto para nadie, esas licitaciones a veces las ganan las grandes transnacionales farmacéuticas, que dominan el comercio global", admite.

La voluntad política, no obstante, abre parcialmente caminos a Cuba. Es por ello que entre las actividades de Díaz-Canel en Hanói ha estado la inauguración de la planta de alta tecnología para la producción de medicamentos de Genfarma, la empresa mixta fruto de un acuerdo entre BCF S.A. —una entidad del grupo estatal BioCubaFarma— y la vietnamita Genfarma Holdings.

"Tenemos el propósito de, en el corto plazo, producir allí hemoderivados. Será otro hecho extraordinario que va a dar soberanía tecnológica a Vietnam no solamente en el caso de las vacunas y productos

biotecnológicos de muy alto valor agregado", contó a la prensa oficial Mayda Mauri Pérez, presidenta de BioCubaFarma, que añadió que esto "tendrá, de manera decisiva, un alto impacto en la salud de la población cubana, porque todo lo que hagamos con Vietnam va a tener un retorno hacia nuestro cuadro básico de medicamentos; o sea, con la participación de los vietnamitas vamos a contar con recursos financieros que nos permitirán producir a gran escala y satisfacer tanto la demanda de su población como la de la nuestra", afirmó.

Díaz-Canel subrayó en Hanói que "es esta la empresa mixta más rápida que hemos logrado", ya que se acordó durante la visita del presidente To Lam a Cuba en septiembre de 2024, lo que demuestra la eficiencia de los asiáticos, que están logrando, también, algunos avances importantes en la siembra de arroz en la Isla.

La parte cubana se ha comprometido a dar un trato preferencial a sus socios vietnamitas, que habían expresado su molestia ante la ineficiencia de sus interlocutores en la Isla. En 2024, la empresa Agri VMA –con varios negocios en la Isla, incluyendo su presencia en la ZEDM– envió una carta a tres ministros del Gobierno cubano solicitando poder acceder a 300.000 dólares congelados en su cuenta del Banco Financiero Internacional. La compañía aseguraba que necesitaba esos fondos para importar materias primas y mantener su producción, que se había reducido al 10% debido a la escasez de insumos, y le recordaba su papel como proveedor de pienso animal.

Poco antes de la llegada de Díaz-Canel a Hanói, la viceministra cubana de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Deborah Rivas Saavedra, fue la encargada de limar las asperezas y aseguró que Cuba "está abierta y lista" para adoptar medidas que faciliten los proyectos de inversión vietnamita.



En total, llegaron a EE UU 60.000 bpd de Venezuela. / EFE

Venezuela mandó dos veces más petróleo a EE UU que a Cuba en agosto

14ymedio, Madrid, 04 de septiembre 2025

Cuba recibió este agosto un promedio de 29.000 barriles por día (bpd) de crudo venezolano, una cantidad ligeramente por debajo de la que llegó el mes precedente (31.000 bpd), aunque aún muy lejos de lo estipulado en los acuerdos firmados hace 25 años por Hugo Chávez y Fidel Castro. Además, es la mitad de lo que la petrolera estatal Pdvsa envió a EE UU este mes.

El respiro que Washington ha dado al emitir una licencia parcial para que Chevron opere en Venezuela y exporte su petróleo ha permitido que Pdvsa supere los 900.000 barriles diarios, el mayor volumen del año. La Casa Blanca anunció en julio la concesión de esta autorización "restringida" de la que no hay detalles, aunque se cree que una de las condiciones para utilizarla es que el dinero proveniente de la venta de petróleo no pueda transferirse al Gobierno de Nicolás Maduro, algo muy complejo de garantizar. En total, llegaron a EE UU 60.000 bpd de Venezuela.

Esto, unido al aumento de las exportaciones a China –que acaparó el 85% de las salidas de crudo del país– ha dejado cifras récord para las

arcas de Pdvsa. También se dispararon las cantidades de petróleo y sus derivados, ya que Venezuela exportó unas 275.000 toneladas métricas, frente a las 227.000 toneladas enviadas en julio. Por el contrario, el país tuvo que aumentar la importación de petróleo ligero y nafta, que precisa para diluir su petróleo extrapesado y producir crudo exportable, y pasó de 58.000 bpd de julio a 99.000 bpd.

Según Reuters, que facilita estos datos de manera mensual, "la estabilidad de la producción y la ausencia de interrupciones en los mejoradores de crudo y las plantas de mezcla de la Faja del Orinoco" fueron otros factores que hicieron crecer los inventarios y las exportaciones.

Los datos llegan en medio de las fuertes tensiones entre EE UU y Venezuela, que subieron de nivel este martes con un presunto ataque naval a una narcolancha en aguas caribeñas. Pese a esto, los negocios petroleros siguen en pie y, como había previsto el director ejecutivo de Chevron, Mike Wirth, en agosto comenzó a fluir "una cantidad limitada de petróleo" cuyo impacto económico positivo espera la empresa para los resultados del tercer trimestre.

Venezuela exportó unas 275.000 toneladas métricas, frente a las 227.000 toneladas enviadas en julio

Aunque Cuba no recibe desde hace meses las cantidades previstas en los acuerdos con Caracas, el propio Miguel Díaz-Canel comentó que existía entre los dos Gobiernos una "fórmula" no revelada –"para que no la persigan"– mediante la que continuar la cooperación. Según algunos analistas, una de las soluciones podrían ser acuerdos triangulares con México. El país ha exportado en los últimos dos años altas cantidades de crudo a Cuba –se estima que por valor de 1.000 millones de dólares en lo que va de año– a través de una filial de la estatal Pemex, Gasolinas Bienestar S.A. de C.V., que afirma que se cumplen las leyes del embargo de EE UU a Cuba. Hasta ahora no se sabe si se trata de donación, venta, trueque o si Venezuela paga algo a México para compensar el faltante en los envíos de Pdvsa a la Isla.

Pese a que el petróleo no deja de fluir hacia la Isla, los apagones persisten y el déficit eléctrico parece aumentar de manera vertiginosa, habiéndose ya naturalizado que sea muy superior a los 1.500 megavatios diarios –llegando a superar los 2.000 este verano, equivalente a más del 50% de la demanda nacional–. "El incremento considerable de la demanda por las altas temperaturas y la salida de unidades generadoras por averías y escasez de combustible son los factores determinantes para que las afectaciones por déficit de generación en el país sean superiores a

lo planificado", alegó *Granma* este miércoles en una información dedicada a la situación energética del país.

Aunque el martes volvieron al sistema eléctrico nacional (SEN) Energas Jaruco y la unidad 5 de Antonio Maceo (Renté), de Santiago de Cuba –en cuya falla previa trabajaba un obrero que sufrió un accidente laboral que le dejó graves quemaduras–, tres unidades más se hallaban averiadas (3 y 6 de Renté y 2 de Felton), además de estar otras dos en "mantenimiento prolongado" (2 de Santa Cruz del Norte y 4 de Carlos Manuel de Céspedes, en Cienfuegos). Para más inri, ha comenzado la preparación previa al mantenimiento capital que va a recibir la mayor termoeléctrica de la Isla, la Antonio Guiteras, de Matanzas, que se calcula para finales de año.

No obstante, Lázaro Guerra Hernández, director de Electricidad del Ministerio de Energía y Minas, atribuyó la mayoría del déficit a la falta de combustible y lubricantes, por lo que se dejaron de aportar 703 MW, una situación que se repite día tras día.

En medio de esta situación, los trabajos avanzan en la base de Supertanqueros de Matanzas gracias a China. Este lunes se anunció que un grupo de expertos de ese país colocó el domo del tanque 49-1 –con capacidad para almacenar 50.000 metros cúbicos), una cubierta de aluminio de 74 metros de diámetro y 68 toneladas.

Los trabajos deberán finalizar en 2026, cuando se haya concluido la construcción de ese tanque y los 86,87 y 88, que sumarán 200.000 metros cúbicos, perdidos en el incendio de agosto de 2022 que dejó 17 fallecidos, muchos de ellos jóvenes que cumplían el Servicio Militar y fueron enviados sin experiencia a sofocar el fuego.



CTE Antonio Maceo, conocida como Renté, en Santiago de Cuba. / Granma

"En estado crítico extremo" el trabajador de la CTE Renté por quemaduras en el 89% de su cuerpo

14ymedio, La Habana, 02 de septiembre 2025

El operador de turbina Carlos Rafael López Ibarra se encuentra herido grave tras un accidente sufrido en la central termoeléctrica (CTE) Antonio Maceo Grajales de Santiago de Cuba, conocida como Renté. La noticia fue confirmada por la Unión Eléctrica de Cuba (UNE), un día después de darse a conocer en redes sociales.

Los hechos ocurrieron el domingo por la noche, sobre las 21:30, dice el comunicado de la estatal, cuando una tubería de vapor "presentó fallas durante el arranque y sincronización" de la unidad de generación número 5. El texto no detalla qué tipo de fallas, pero indica que "como consecuencia", el trabajador, de 33 años, "sufrió quemaduras tras la liberación repentina de vapor a altas temperaturas".

Según la página de Facebook La Tijera, el joven fue gravemente herido "cuando una tubería de vapor a 10 atmósferas de presión se partió violentamente". La publicación añade que "tratando de salir del lugar del incidente, rodó por una escalera de más de 5 metros de altura,

golpeándose además la cabeza" y que el diagnóstico es "crítico y reservado", con el 89% de quemaduras en el cuerpo.

Este último dato es corroborado por el comunicado de la UNE, que especifica que el estado en que se encuentra el lesionado, ingresado en el Hospital Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso, es "crítico extremo con pronóstico reservado, estable en estos momentos". Añade la fuente oficial: "Está consciente, ventilándose espontáneamente, alimentándose por vía oral. Con todos los medicamentos e insumos asegurados".

Estos últimos detalles desmienten varios de los comentarios a las publicaciones en redes, algunos de los cuales aseguraba que el trabajador había muerto. Son, en todo caso, una respuesta directa a la publicación de La Tijera, en la que se denunciaba que los trabajadores estaban recogiendo dinero "para comprar huevos" para el paciente –las claras se usan para tratar quemaduras–, pues "no existen los insumos médicos mínimos para atender emergencias de este tipo".

El comunicado de la UNE destaca, por el contrario, la preocupación de las autoridades al máximo nivel

De acuerdo a la denuncia anónima recibida por esa página de Facebook, "los propios trabajadores aseguran que los mantenimientos se realizan 'con nada, absolutamente nada', exponiendo la vida de quienes mantienen en pie un sistema eléctrico en ruinas". De igual manera, la página afirma que la Seguridad del Estado habría dado "órdenes de bloquear toda información sobre el accidente y los datos del trabajador".

El comunicado de la UNE destaca, por el contrario, la preocupación de las autoridades al máximo nivel. Así, indica que la primera secretaria en Santiago de Cuba, Beatriz Johnson Urrutia, y el gobernador Manuel Falcón Hernández "visitaron al joven López Ibarra en el hospital y se interesaron por la atención que reciben él y sus acompañantes". Asimismo, refieren, "las autoridades de la planta mantienen la colaboración con los familiares del trabajador lesionado".

Las "causas exactas de la falla en la infraestructura de vapor" se siguen investigando, concluyen.

Justo el sábado, la unidad 5, que se había reincorporado al sistema eléctrico nacional (SEN) apenas la semana pasada, dejó de funcionar. El director general de Electricidad del Ministerio de Energía y Minas, Lázaro Guerra, había asegurado a la televisión nacional la mañana del domingo que entraría en servicio ese mismo día por la noche, pero lo que ocurrió en ese plazo fue el grave accidente de López Ibarra.

Este lunes, el déficit energético en Cuba marcó una de sus cifras más altas. Hasta 1.961 megavatios (MW) faltaron en el horario pico, más de lo previsto debido, explicó la UNE, a "la pérdida de 150 MW en Energas Jaruco por fallo en válvula de gas".

El pronóstico para este martes es aún peor: la estatal prevé 1.976 megavatios (MW) de afectación real en horas de la tarde-noche, que para una demanda de 3.750 MW y una disponibilidad de 1.844 MW –el déficit inicial es de 1.906 MW–, supondrá una falta de más de la mitad de la energía necesaria.

Los datos se acercan a los récords de escasez de energía registrados el pasado julio, cuando hubo tres días –15, 20 y 21– en que se superaron los 2.000 MW de déficit.

Contraria a su costumbre, la UNE no incluye este martes la lista de termoeléctricas averiadas, pero se ufana del rendimiento de los 28 parques solares instalados: una potencia máxima entregada al SEN de 556 MW, solo en horario diurno. Este lunes, sin embargo, aparecían fuera de servicio dos unidades de la CTE Santa Cruz (...), una unidad en Felton (Holguín), otra en la Carlos Manuel de Céspedes (Cienfuegos) y tres unidades en la Renté (Santiago de Cuba), así como 52 centrales de generación distribuida, por falta de combustible, entre varios motivos.



Miguel Díaz-Canel en la toma de posesión de Claudia Sheinbaum, hace ahora un año. / X/Miguel Díaz-Canel

México explora "oportunidades de inversión" con Cuba en el sector energético y minero

14ymedio, Madrid, 02 de septiembre 2025

Funcionarios del Gobierno mexicano visitaron Cuba el pasado mes de mayo para explorar oportunidades de inversión en el sector energético. La información aparece en el primer informe del Ejecutivo de Claudia Sheinbaum, presentado este lunes, cuando se cumplía un año desde que la presidenta asumió el cargo.

"En ese mismo mes [por mayo], se realizó una reunión en La Habana, Cuba, con personas funcionarias de energía, minas y de industrias y personas empresarias en minería con operaciones en ese país, en la cual se exploraron posibilidades de cooperación y oportunidades de inversión", indica el documento.

La información aparece contenida en un apartado dedicado a señalar los eventos más destacados en los que participó el Gobierno Federal "para promover la oferta del sector minero". Aunque apenas es un párrafo dentro de un documento de más de 1.200 páginas, la posibilidad abre una nueva vía de cooperación entre dos Gobiernos cuya relación se ha ido estrechando desde el mandato del antecesor de Sheinbaum, Andrés Manuel López Obrador (2018-2024).

Bajo la presidencia del ex líder de Morena, Cuba comenzó en 2023 a recibir crudo y combustibles desde México, contribuyendo a aliviar la caída de las exportaciones desde Venezuela, su primer proveedor. Ese año, el país envió unos 16.000 barriles de petróleo y derivados al día a la Isla como promedio.

La prensa mexicana comenzó desde el inicio a preguntarse –y preguntarse si el petróleo estaba siendo regalado, en medio de una crisis de deuda de la estatal Pemex, o vendido a Cuba, incumpliendo las sanciones económicas de EE UU. El presidente de la petrolera negó que se estuviera regalando el producto y la entonces canciller mexicana Alicia Bárcena dijo en una entrevista que el país debía estudiar cómo cobrar a la Isla sin que ello supusiera sanciones. "¿Por qué no? Hay que ver cómo puede ser, qué tipo de transacción. Tenemos una situación financiera, claro. No es fácil donar", sostuvo.

No obstante, la escasa capacidad de pago de Cuba sigue generando dudas

La duda no ha sido nunca despejada, aunque sí se sabe que desde julio de 2023 Pemex canaliza a través de una empresa subsidiaria, Gasolinas Bienestar, S.A. de C.V. [Sociedad Anónima de Capital Variable], la compra de petróleo crudo y productos derivados del petróleo de algunas de sus filiales para exportarlos a Cuba, según declaraciones de la estatal. La empresa sostiene que la compañía cuenta "con procedimientos para garantizar que dichas ventas se realicen de conformidad con la ley aplicable".

No obstante, la escasa capacidad de pago de Cuba sigue generando dudas, hasta el punto de que entre las opciones que plantean algunos expertos es que sea la propia Venezuela quien paga para compensar el descenso de sus exportaciones o que se trate de un trueque entre México y el Gobierno de la Isla. En 2024, la cantidad ascendió hasta los 20.100 barriles por día (bpd), un 20% más que en el período anterior, aunque los derivados bajaron un 18%. En total el valor conjunto de los envíos se estimó en 600 millones de dólares, el doble que el año anterior.

Poco después del inicio del Gobierno de Sheinbaum, en octubre de 2024 se produjo la primera gran desconexión del sistema eléctrico nacional de la Isla. En aquel momento, la nueva presidenta declaró su intención de continuar la senda de su predecesor y cooperar con Cuba. La mandataria envió "por razones humanitarias" un cargamento de 400.000 toneladas de crudo y apoyo técnico a la Isla.

En el primer trimestre de 2025, Pemex envió a la Isla 19.600 barriles de petróleo por día, cuyo valor asciende a más de 166 millones de dólares. Pero además, la prensa mexicana ha constatado que solo entre el 29 de mayo y el 27 de junio, la empresa realizó 39 operaciones de exportación a bordo de 20 barcos con destino a Cuba, que incluyeron 10,2 millones de barriles de crudo y 132,5 millones de litros de productos refinados, que supondrían otros 850 millones de dólares.

A pesar de que los envíos parecen ir en aumento, la Unión Eléctrica de Cuba sigue reportando cada día problemas por falta de combustible, como este mismo lunes, cuando a esta causa se atribuía la falta de disponibilidad de 693 megavatios (MW). A ello se sumaban 384 de déficit en la energía térmica como principales problemas que dejaban la afectación prevista para el horario pico en 1.890 MW.

También existe la duda de cómo está almacenando Cuba los envíos de tales cantidades de hidrocarburos, ya que desde el incendio de la base de supertanqueros en Matanzas, en agosto de 2022 –que supuso, además, la pérdida de 17 vidas humanas– y con sus labores de reconstrucción aún sin finalizar carece de la capacidad logística que se requiere para ello.

Además de la cooperación en energía y minas, el Gobierno mexicano ha gastado en torno a 2.019 millones de pesos (unos 93 millones de euros) en contratar a médicos cubanos y unos 22 millones de dólares en imprimir libros para la Isla. También mantienen, ambas naciones, acuerdos en materia farmacéutica, incluyendo la compra de vacunas Abdala contra el covid-19 sin haber recibido el aval de la Organización Mundial de la Salud.



Lugar donde tuvo lugar el atropello múltiple el pasado 25 de agosto, en Centro Habana. / Facebook/La Tijera

Berto Savina niega estar involucrado en el atropello en La Habana

14ymedio, La Habana/Madrid, 04 de septiembre 2025

El empresario italiano Berto Savina –conocido en la Isla como Bartolomeo Sabina Tito–, presidente del conglomerado Italsav, con numerosos negocios en Cuba, niega rotundamente a *14ymedio* ser el autor del atropello múltiple que en la madrugada del 25 de agosto dejó una víctima mortal, Mairovis Valier Heredia, y ocho heridos en La Habana. Desde su país natal, y a través de videollamada, asegura a este diario que no se encontraba en la capital cubana en el momento del suceso, y aporta documentación a su nombre sobre un vuelo La Habana-Madrid-Roma el 18 de agosto, una semana antes del suceso.

Los billetes de avión de Air Europa solo confirman que el empresario estuvo en La Habana entre el 9 y el 18 de agosto. En ningún caso constituyen una prueba de que no estuviera una semana después en Cuba, donde reside parte del año para atender sus negocios.

El contacto tiene lugar un día después de que *14ymedio* publicara, de acuerdo a una fuente conocedora que rogó conservar el anonimato, que el detenido por los hechos no era otro que Savina, dueño de la tienda en

dólares Casalinda y estrechamente relacionado con la cúpula del régimen cubano.

"El empresario se encuentra actualmente en Avezzano [en la región de Abruzzo], donde continúa como siempre su actividad y su vida cotidiana", publica este miércoles un digital local italiano, junto al desmentido del empresario. Este se lamenta: "La asociación de su nombre con el episodio cubano no sólo es completamente infundada, sino que además corre el riesgo de causar graves daños a su imagen personal y profesional".

Su hijo, Gianluca Savina, quien se encuentra con él, advirtió de que lo publicado por este diario es un "artículo falso" y aseguró: "Se ha contactado a la Embajada de Italia en La Habana y proporcionará un desmentido oficial". Hasta el momento, la sede diplomática no se ha pronunciado.

Se trata de un ex agente del cuerpo italiano de Carabinieri y, de acuerdo a su página de Facebook, residente en Cienfuegos

Luego de la publicación de la nota de *14ymedio*, Inalbis Heredia, familiar de la fallecida, aseguró en Facebook que el responsable del atropello era un italiano de 57 años llamado Mario Pontolillo, del que acompañaba foto. En un comentario al *post* de este diario donde se difundió la información, escrito cuatro horas antes que el *reel* de Inalbis y ahora borrado, otra usuaria apuntaba que sabía que se llamaba Mario pero que no se acordaba del apellido.

Se trata de un ex agente del cuerpo italiano de Carabinieri y, de acuerdo a su página de Facebook, residente en Cienfuegos, no en La Habana.

Hasta este miércoles, en declaraciones ofrecidas a distintos medios, la familia aseguraba no tener idea de la identidad del sujeto detenido. Inalbis Heredia fue, incluso, quien hace cuatro días publicó el video donde la hermana de la fallecida y herida en el suceso, Danieyis Lamorú Heredia, y su madre denunciaban que ninguna autoridad había ido a verlos ni le habían dicho quién era el responsable de su desgracia.

"Aquí no ha venido nadie a ayudarnos, siendo mi nieto de las FAR y el papá también", lloraba en la misma transmisión la abuela de los dos niños menores, que Mairovis Heredia dejó huérfanos junto a un hijo mayor que estudia en la academia militar. La fallecida se había mudado apenas días antes a la capital para salir adelante.

La fuente que dijo a *14ymedio* que el detenido por el atropello múltiple era Berto Savina se reafirma en su versión y asevera que el empresario tiene conexiones al más alto nivel en Cuba que no dudarían en crear un chivo expiatorio.

De visita en el edificio de apartamentos de El Vedado donde los vecinos oyeron al presunto agresor discutir momentos antes de coger el Audi rojo que echó encima de varios transeúntes por las calles de Centro Habana, los residentes afirmaban que era conocido "por ser consumidor de droga".

Eso sí, se cuidaban de revelar ni el nombre ni el oficio del sospechoso. "No preguntes mucho, que eso está en candela", venía a ser la respuesta generalizada a este diario este mismo miércoles. Sobre el silencio de las autoridades, que después de su breve comunicado no volvieron a dar noticia del "ciudadano extranjero residente en el país" detenido, una vecina había expresado: "Lo cuidan tanto porque algo debe de haber".

Berto Savina, presidente del conglomerado Italsav, presente en la Isla desde mediados de los años 90 a través de tiendas como Agua y Jabón, nunca ha escondido sus lazos con las más altas jerarquías. En algunas de las entrevistas que le han hecho en medios italianos, se observa en su despacho una imagen con el mismísimo Fidel Castro, y también se ha dejado fotografiar con altos funcionarios, como Esteban Lazo o el actual mandatario, Miguel Díaz-Canel.

En la inauguración de Casalinda el pasado 12 de abril –en pleno Galiano, justo donde ocurrió el atropellamiento contra los transeúntes–, eran visibles varios *boinas rojas* (Tropas de Prevención del Ejército) vigilando la larga cola antes de la apertura de puertas. Ese día, *14ymedio* pudo comprobar cómo el empresario, acompañado de su hijo, supervisaba la operación. Preguntado al respecto, se negó a recibir los apelativos de "dueño", "propietario" o "gerente". "Yo soy un cubano", precisó con un fuerte acento italiano.



Con la fabricación por el piso, la red de farmacias cubanas es incapaz de cubrir la demanda. / EFE

Fallece un niño de cinco años en Santiago de Cuba después de ingerir un medicamento caducado

14ymedio, Madrid, 04 de septiembre 2025

Un menor de cinco años falleció este martes en el policlínico Carlos Juan Finlay, de Songo-La Maya (Santiago de Cuba), por la ingesta de un fármaco que provocó la intoxicación también de otro niño en la misma vivienda. Los menores habían consumido paracetamol de 500 mg en casa, señala la Dirección General de Salud de la provincia, que ha subrayado que el medicamento era de fabricación extranjera y estaba caducado desde 2020.

Según la información facilitada en redes sociales por Salud, el niño llegó con convulsiones al policlínico la mañana del martes y, aunque fue asistido y examinado, nada pudo hacerse para evitar su muerte. La conversación con los familiares reveló que otro menor, en este caso de 11 años, presentaba un cuadro similar, motivo por el que fue trasladado al centro.

"Por el evidente deterioro de su estado de salud y confirmación del consumo del medicamento señalado, fueron aplicados los protocolos

diagnóstico-terapéuticos para compensarlo y trasladarlo posteriormente al Hospital Infantil Juan de la Cruz Martínez Maceira, de la cabecera provincial, en cuya unidad de Cuidados Intensivos se encuentra actualmente recuperado, estable y bajo observación", agrega la publicación.

Las autoridades sostienen que se llevará a cabo una investigación para esclarecer las causas de la muerte. Se desconoce la cantidad ingerida por los menores para llegar a una intoxicación, aunque la fecha de caducidad estaba ya muy lejana y también podría estar detrás de los motivos del fallecimiento. Lo más probable, sin embargo, es que el medicamento estuviera adulterado, según fuentes sanitarias consultadas por *14ymedio*.

"El principal problema del paracetamol es que es hepatotóxico, que afecta al hígado, pero eso es con mucho tiempo de tratamiento o a personas que tienen problemas en el hígado. Además, habría que ver si el medicamento es realmente paracetamol. Podría ser una falsificación", sostiene una farmacéutica.

"La caducidad no puede producir la muerte", afirma una médico consultada por este diario que coincide en que, en dosis altas, el consumo de paracetamol puede producir el deceso

"La caducidad no puede producir la muerte", afirma una médico consultada por este diario que coincide en que, en dosis altas, el consumo de paracetamol puede producir el deceso. "Los niños deben tomar según su peso, 60 mg al día por kilo, repartido en 4 o 6 tomas", añade.

Las autoridades han pedido "reforzar las medidas de seguridad en el manejo de productos farmacéuticos en el hogar" y señalan que el suceso debe llamar la atención "sobre la importancia de fortalecer la educación sanitaria en las comunidades, y promover el acceso seguro a medicamentos en condiciones adecuadas". Sin embargo, la realidad es que el Estado se ha visto incapacitado para proveer de medicamentos a las familias de manera habitual.

Decenas de personas han comentado la publicación de Salud compartiendo el reproche al departamento por este motivo. "Educadamente, yo sé que no debo tomar cualquier cosa, así que voy a una farmacia y no hay nada. Toca conseguir en la calle y sabrá dios de dónde sacan la mayoría de los medicamentos que se están comercializando hoy en Cuba, si son confiables o no. Uno vive vuelto loco con todo, cada vez que choco con alguien vendiendo medicamentos de

producción nacional compro, aunque no me haga falta, solo por si acaso y cuando nos hemos enfermado en masa en mi casa le dejo esos a mis hijos", alega una mujer que afirma que puede faltar educación sanitaria "pero lo que sobra es miseria y decadencia en todos los servicios que se le brinda al pueblo cubano, hasta en los más básicos".

Otros usuarios han expresado su temor a que este hecho sirva para combatir los fármacos del mercado negro cuyos riesgos prefieren asumir los consumidores frente a la certeza de no tener nada. "Triste suceso debido a la precaria situación que vive el pueblo, sin medicamento en farmacias estatales, teniendo que acudir a particulares que sí resuelven el problema. Espero que este hecho no sea la excusa para la prohibición de esas ventas sin que el Estado te las garantice, porque entonces los muertos serán aún más".

Según dijo el ministro de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda, durante la sesión del Parlamento del pasado julio, Cuba tiene "una disponibilidad de solo el 30% del cuadro básico de medicamentos, que en las farmacias alcanza apenas el 32%". El principio activo del paracetamol ha sido uno de los productos que las autoridades han reportado en varias ocasiones como faltante, aunque muchas otras veces la propia imposibilidad de fabricar el blíster está detrás de la escasez.

CULTURA



Padura reconoció que sigue en pie "la industria del control" y calificó de "brutal" la represión judicial tras las protestas. / 14ymedio

Leonardo Padura presenta en Madrid una novela que retrata el descabro de Cuba

Yunior García Aguilera, Madrid, 03 de septiembre 2025

El escritor cubano vivo más leído dentro y fuera de la Isla, Leonardo Padura, presentó este martes en Madrid su novela más reciente. *Morir en la arena* (Tusquets Editores, 2025) ha sido descrita por el propio autor como "la más triste" que ha publicado hasta ahora, un retrato descarnado y casi fatalista de la realidad nacional. Unos 200 lectores se dieron cita en el Espacio Fundación Telefónica para escuchar al creador del célebre Mario Conde, comprar su libro y renovar esa fotografía imaginaria que muchos mantienen de Cuba.

Padura no es una monedita de oro. En el exilio se le reprocha a menudo su ambigüedad ideológica y sus silencios frente a la represión política. Dentro de la Isla, en cambio, se le percibe como un autor incómodo, demasiado independiente para las instituciones oficiales y demasiado famoso para el gusto de los comisarios culturales. No pertenece al coro de los "agradecidos", esos que declaran deberle todo a la Revolución. Reconoce que su éxito se debe, en gran parte, a la suerte de haber conseguido un contrato fuera del país. Y él mismo denunció, durante la

presentación, que sus últimos libros no han salido en Cuba porque, según las autoridades, "no hay papel".

Con críticas o sin ellas, resulta imposible negar su reconocimiento internacional. Premio Princesa de Asturias de las Letras en 2015, traducido a más de 30 idiomas y habitual en las listas de *best sellers* en España y América Latina, Padura es hoy un referente indiscutible. Este martes, apeló a una metáfora que bien podría definirlo: un personaje que se niega a ser cara o cruz, y que insiste en ser "el canto de la moneda".

Morir en la arena arranca de un parricidio real ocurrido en una familia cercana al escritor. Aunque la historia transcurre en 2023, la narración recorre medio siglo de avatares nacionales, como la guerra en Angola, la caída del muro de Berlín, la crisis de los 90 y el descalabro actual.

Las páginas reflejan la enorme brecha social de hoy, desde la miseria de los jubilados a la opulencia de los nuevos ricos. Ya no es la música de Silvio Rodríguez o Pablo Milanés la que acompaña el paisaje, sino el *reparto*, sonando como un oleaje piñeriano que lo inunda todo. Padura incluso se sabe de memoria la letra de una de esas canciones de moda, saturada de "palos" y "culos con autoría".

El científico y escritor Eduardo López-Collazo, presente en el encuentro, le preguntó si creía que Cuba tenía solución

El científico y escritor Eduardo López-Collazo, presente en el encuentro, le preguntó si creía que Cuba tenía solución. Padura evitó una respuesta frontal. Se definió como observador, no como político ni sociólogo. Pero en su mirada aflora un país en decadencia, con dos millones de emigrados en los últimos años y médicos incapaces de sobrevivir con su salario.

Otro asistente, español por su acento, mencionó sin rodeos la represión en la Isla. Padura habló del miedo, y aceptó que Cuba necesita transformaciones profundas en todos los ámbitos: económico, político y social. Reconoció, además, que sigue en pie "la industria del control" y calificó de "brutal" la represión judicial tras las protestas, cuando demasiados jóvenes recibieron condenas de ocho o diez años por romper un vidrio. "Si en Francia metieran presos a todos los que rompen un cristal en las manifestaciones, no quedaría nadie en la calle", ironizó.

La escritora Berna González Harbour moderó la conversación y creyó ver al propio Padura en uno de los personajes de *Morir en la arena*. Él lo negó. Solo pretendía satirizar un género de su juventud, la "novela policial revolucionaria", que –dijo– tenía "mucho de Revolución, poco de

policial y nada de novela". Aunque no adelantó la trama, sí confesó su interés en reivindicar a ese personaje.

"¿Qué mantiene a los cubanos cantando y escribiendo?", preguntó otra voz del público. La respuesta más ingeniosa vino de la nicaragüense Gioconda Belli, quien recordó el chiste de un chofer pobre que, ante la misma pregunta de un diplomático, replicó: "además de vivir en la miseria, ¿también quiere que esté triste?".

Al final, entre el público, una cubana lucía en su espalda un cartel alusivo a los presos políticos cubanos. Todos se fijaban en el letrero y tomaban fotografías del mensaje. Se acercó con su libro, recibió una gentil dedicatoria y una foto con el escritor. Para muchos, esta tarde fue la primera vez que escuchan a Padura hablar públicamente de la represión en la Isla, de condenas injustas y de la urgencia de cambios políticos. Tal vez, después de tanto nadar, no es obligatorio morir en la arena.



Eduardo Torres Cuevas tenía 82 años cuando falleció, este domingo 31 de agosto en La Habana. / Granma

El país imaginario de Eduardo Torres Cuevas

Xavier Carbonell, Salamanca, 01 de septiembre 2025

Eduardo Torres Cuevas murió este domingo. Maestro, polemista, historiador, dueño de una voz lenta y nasal que contrastaba con su escritura límpida, le dedicó su vida a temas prohibidos. Cuando uno es joven y lee sus libros, esa prosa –esos temas– lo seducen. A medida que pasa el tiempo es fácil odiarlo o dejar que coja polvo en el librero. Pero ya es tarde. Torres Cuevas fue uno de los que moldeó nuestra idea de lo cubano, y quizás uno de los culpables de que detestemos a ese país.

Como Eusebio Leal o Cintio Vitier, Torres Cuevas tuvo que inventar una patria imaginaria para poder existir. En su mitología, la Revolución lo aceptó, le dio un escaño en el Parlamento, le financió libros y cátedras. Pero la verdad es que esos privilegios otorgados en la vejez respondieron al oportunismo. Fueron la caricia política con la cual Fidel Castro condescendió, de mala gana, a los fastidiosamente fieles.

La desesperación por tener un lugar, por *formar parte* de la Revolución, no resta mérito a la obra de Torres Cuevas. Valen más sus textos sobre el siglo XIX que sus delirios sobre el XX. Importan poco sus parsimoniosas

intervenciones en la Asamblea, pero mucho su biografía de Varela y del obispo Espada. Nadie se acordará de su sospechoso silencio ante la crisis en la Gran Logia, sino de sus seis ensayos de historia de la masonería cubana, preludio a una obra que no llegó a publicar.

Nacido en 1942, comenzó sus estudios en un momento de gran tensión histórica. La universidad se debatía entre la necesidad de comprender al país y la imposición de modelos teóricos soviéticos. Se rechazaba a Fernando Ortiz y a Ramiro Guerra por positivistas, mientras se absorbía el marxismo dogmático de Afanásiev y familia. Torres Cuevas dio entonces un giro radical –y no exento de ironía–: se dedicó a antologar el pensamiento medieval.

Recuerdo ese tomo grueso de tapas mohosas. Fueron mis primeras lecturas de Tomás de Aquino y Guillermo de Occam, ien una edición de Ciencias Sociales! Era natural que de la escolástica Torres Cuevas pasara a explorar a *nuestros* medievales: los autores del siglo XVIII y XIX. Varela, Saco y Luz forman el gran eje filosófico de la época y Torres Cuevas los trabajó como nadie se hubiera atrevido en los 70.

Exhumó también a los primeros historiadores, el obispo Morell, el regidor Arrate, oficialistas como él –servían al nuevo poder criollo– y en los que un hombre tan lúcido como Torres Cuevas tuvo que reconocerse.

Uno de sus seis ensayos de masonería cubana explora la iniciación de Martí en España, todo un escándalo para los martianos cautos

Uno de sus seis ensayos de masonería cubana explora la iniciación de Martí en España, todo un escándalo para los martianos cautos. Otro, las contribuciones de la orden a la idea de una República laica y fraternal, y su conflicto –expuestos sin fanatismos– con el naciente régimen. El libro tiene además una introducción que funciona como séptimo ensayo, en la que se explaya sobre la historia masónica, los templarios, los ritos, sus viajes a Herculano y Pompeya cazando símbolos esotéricos, su búsqueda –junto a Leal– de emblemas de maestros masones en las iglesias de La Habana. Cómo no apasionarse con ese mundo.

El legado más importante de Torres Cuevas a la idea de país que intentó promover es su monumental Biblioteca de Clásicos Cubanos. El ninguneo hacia esos volúmenes anaranjados (los llegaron a pisotear en la propia sede de la editorial) y su ausencia en la enseñanza son reveladores. Editados por la Casa de Altos Estudios Don Fernando Ortiz –una suerte de universidad informal–, en ellos está toda la obra de Varela, Espada, Luz, pero también de científicos como Tomás Romay y Felipe Poey, o literatos como Delmonte.

Se esperaba de él que escribiera, al estilo de Moreno Fraguinals o Leví Marrero, una historia personal de Cuba. El problema político de esa clase de recuento lo aterrizzaba. Se lo confesó a un entrevistador, a sabiendas de que tendría que ajustar cuentas con varias décadas de Revolución, "prácticamente sin estudiar". La República era otro dilema, porque para él meter en un mismo saco a presidentes como Zayas y Grau junto a Batista y Machado era inaceptable. "Me sorprende cómo alguien puede catalogar de inservible todo lo que atañe a esta etapa", dijo en una de sus diatribas contra sus colegas de oficio.

Torres Cuevas fue un hombre del siglo XX. Entró renqueando al XXI y no supo aprovechar su prestigio para reformar la oficialidad cultural, de la que sin duda formó parte. No firmó la carta que justificaba los fusilamientos castristas de 2003, pero sí la de dos décadas más tarde, que avalaba las "medidas enérgicas" del Gobierno contra cualquier protesta. Una raya más para el tigre de la infamia.

A partir de 1999 Torres Cuevas escribió bonitos ensayos sobre lo cubano, ensayos que eran más filosóficos que históricos, y más literarios que filosóficos. Imaginaba a Cuba como un país siempre cambiando de nombres y de aspiraciones, un territorio voluble, violento, extraño, fascinante. Su mejor símbolo: la Virgen de la Caridad, probablemente arrojada por la borda de un barco como sacrificio ritual ante el ciclón.

Su definición final de la Isla es triste: "la pasión de lo posible, la inconformidad permanente con la sociedad presente, la búsqueda inagotable de una sociedad ideal". Los cubanos como gente dormida, habitantes de la pesadilla de la historia y renuentes a despertar.

Torres Cuevas fue todo lo subversivo que pudo ser. Fue un hombre inteligente y encadenado –véase su simpatía por Prometeo–, cayó en las trampas de la razón impura y vivió en el límite de sí mismo. En sus libros está la potencia para reconstruir una conciencia nacional, pero la nación a la que pertenece esa conciencia ya no existe.

OPINIÓN



Desde los primeros meses de 1959, el régimen convirtió el fusilamiento en su acto fundacional. / CC

Penas de muerte en Cuba: una Revolución que nunca apartó el dedo del gatillo

Yunior García Aguilera, Madrid, 31 de agosto 2025

Cada vez que ocurre un crimen en Cuba –y últimamente han aumentado con una frecuencia alarmante– las redes sociales se inundan de comentarios exigiendo que se aplique la pena de muerte. En los últimos días se han multiplicado esas exigencias, luego de un atropellamiento múltiple e intencional en La Habana, un descuartizamiento en Santiago de Cuba y varios asesinatos machistas a lo largo de la Isla. El paredón reaparece en el vocabulario de muchos cubanos como posible contención de la violencia.

Pero vale la pena recordar que, en la Cuba de los hermanos Castro, la pena de muerte nunca fue un mecanismo jurídico, sino un espectáculo político. Jamás se trató de aplicar justicia, se hizo para inculcar obediencia a través del "terror revolucionario".

Desde los primeros meses de 1959, el régimen convirtió el fusilamiento en su acto fundacional. Miles de hombres fueron condenados tras juicios sumarios que duraban minutos. Según archivos de derechos humanos, entre el triunfo de los barbudos y la década de los 70 fueron fusiladas más de 5.000 personas. Nadie sabe el número exacto porque en Cuba las estadísticas oficiales son un secreto de Estado, pero los testimonios y los cálculos coinciden. Matar fue la más oficial de las políticas, al punto de incluirse en la consigna mayor del castrismo: Patria o Muerte.

Che Guevara, carnicero de la Cabaña, lo dijo sin ruborizarse: "Hemos fusilado, fusilamos y seguiremos fusilando mientras sea necesario". Esa frase, brutal y transparente, se convirtió en el resumen perfecto del nuevo poder. Fidel Castro, en uno de sus discursos iniciales, justificó con frialdad el método: "La Revolución puede fusilar. No necesita acudir a tribunales burgueses". Era la voz de un poder que entendía la pena capital como arma de control, no como recurso jurídico.

Raúl Castro fue todavía más cínico. En los años sesenta declaró: "El fusilamiento no es solo un castigo, es un acto de justicia revolucionaria y de pedagogía para el pueblo"

Raúl Castro fue todavía más cínico. En los años sesenta declaró: "El fusilamiento no es solo un castigo, es un acto de justicia revolucionaria y de pedagogía para el pueblo". Esa frase revela la naturaleza del paredón cubano. No era la muerte del acusado lo que importaba, sino el mensaje a los vivos. Cada disparo era un recordatorio de que la vida de cualquier ciudadano estaba en manos del poder.

Hay casos que todavía espantan. En el mismo mes de enero del 59, en la Loma de San Juan (Santiago de Cuba), 71 hombres fueron ejecutados sumariamente mientras una multitud aplaudía, sedienta de sangre. El menor de los Castro no quería perder tiempo y dijo: "Si uno es culpable, los demás también". El juicio no duró más de cuatro minutos por condenado. Lo peor es que se hicieron adictos a la sangre, y cuando terminaron de disparar contra las sombras del batistato, comenzaron a matar a sus propios hombres.

El general Arnaldo Ochoa y otros tres oficiales fueron fusilados en 1989 tras un juicio televisado que parecía más un espectáculo de purga –con la perestroika de fondo– que un proceso legal. Y el último recuerdo en la memoria colectiva son aquellos tres jóvenes que en 2003 intentaron secuestrar una lancha para huir a Miami y fueron ejecutados de inmediato tras un proceso sumarísimo de apenas tres días. En todos los casos, la lógica volvió a ser la misma. Cuando el poder necesita un sacrificio ejemplar, lo obtiene.

La pena de muerte en Cuba, obviamente, no empezó en 1959. La colonia española ya había ensayado el paredón como forma de disciplina social. El fusilamiento de los ocho estudiantes de medicina en 1871 es la cicatriz más visible de esa época. Durante la República, la Constitución de 1901 permitió la pena capital por un solo voto de diferencia. La de 1940 intentó limitarla, reservándola para casos militares graves. Pero la Revolución borró todo intento de civilizar el derecho penal y convirtió la ejecución en herramienta cotidiana.

En 2003, tras las ejecuciones de los jóvenes de la lancha, la indignación internacional obligó al régimen a retroceder. Raúl Castro conmutó varias penas capitales en 2008. Desde entonces se habla de una moratoria, pero la pena sigue en el Código Penal. Y en la última normativa, aprobada en 2022, se han multiplicado los delitos que podrían llevar a un condenado a ser "pasado por las armas". El pelotón sigue en la sala, cubierto con una sábana, pero presente.

La pena de muerte nunca frenó la violencia en Cuba. No impidió robos, ni asesinatos, ni conspiraciones. Sirvió para callar voces, para sembrar pánico, para fabricar mártires. Los mismos que ordenaron fusilar se aseguraron inmunidad para sí mismos.

En las redes sociales muchos cubanos exigen el regreso de los fusilamientos como solución rápida. Pero olvidan que la pena de muerte fue siempre del poder contra el pueblo, nunca del pueblo contra la violencia. El paredón es la pedagogía del miedo. Y el miedo nunca ha sido justicia.



El presidente estadounidense, Donald Trump, antes de su discurso en el Congreso, este martes. / EFE/Win McNamee/Pool

Donald Trump está sometiendo a prueba a la justicia americana

Federico H. Aguilar, San Salvador, 02 de septiembre 2025

Hace algunos días, hablando con la prensa en el Despacho Oval, el presidente de Estados Unidos negó que fuera un dictador. Lo que sí reconoció ser, en su opinión, es "una persona con mucho sentido común". Pueden adivinarse los respingos que provocaría tal declaración. Por lo exhibido hasta ahora, tras siete meses caóticos e inquietantes, eso del sentido común, unido a "mucho" como adverbio de cantidad, no es precisamente la forma en que la mayoría de los análisis políticos describe el método en que Donald Trump gobierna en este su segundo periodo.

Antes al contrario, el estilo cada vez más autoritario del republicano está levantando cejas por doquier, principalmente en lo que respecta a la separación de poderes y el Estado de derecho, dos de los rasgos mejor apreciados pero no siempre bien definidos de la tradición política americana. Un vistazo a las semanas recientes ilustra las razones detrás de tanta preocupación.

Con la excusa de tener una "crisis" de seguridad en Washington, el mandatario desplegó a la Guardia Nacional en la capital y ha amenazado

con hacer lo mismo en otras ciudades donde a su juicio proliferan los delitos violentos. Antes había cesado a la directora de la Oficina de Estadísticas Laborales por publicar datos que contradicen su autoindulgente discurso oficial sobre el empleo. Agentes del FBI fueron a intimidar a su propia casa a un crítico del presidente, ni más ni menos que su antiguo consejero, John Bolton, por una investigación sobre supuesta información clasificada que el antiguo funcionario expone en un libro de memorias. La cereza del pastel ha sido el intento de despedir a una gobernadora de la Reserva Federal, Lisa Cook, justificándose Trump en las hipotéticas inexactitudes que la mujer pudo haber escrito en una vieja solicitud de hipoteca.

Para colmo, esta andanada de acciones prepotentes no ha tenido su debido contrapeso en el Congreso, donde el presidente tiene suficiente respaldo acrítico. El deber, por consiguiente, de someter a la Casa Blanca a control ha recaído casi exclusivamente en el poder judicial, cuyos tribunales se han visto sometidos a dura prueba desde el primer día del segundo mandato de Trump.

Para colmo, esta andanada de acciones prepotentes no ha tenido su debido contrapeso en el Congreso, donde el presidente tiene suficiente respaldo acrítico

"Liberales" y "conservadores" —términos que entrecomillo por aludir a sus respectivos significados, en inglés, de "izquierda" y "derecha"— llevan décadas acusándose mutuamente de utilizar a la judicatura y las mayorías temporales en la Corte Suprema para avanzar sus agendas. Por muy certeros que puedan ser estos señalamientos, lo cierto es que ningún mandatario antes de Trump, al menos en el último medio siglo, había ido tan lejos en su desafío a la independencia judicial.

Debe tomarse en cuenta, para empezar, que el presidente republicano ya había sobrepasado, entre enero y junio de 2025 —ien apenas cinco meses!—, el total de órdenes ejecutivas que su antecesor Biden había realizado en cuatro años: 162. Esto indica la nueva forma de operar de la Casa Blanca: inundar el sistema con edictos y luego esperar que las reacciones lleguen tarde, tal vez cuando ya se están emitiendo nuevas disposiciones.

Los tribunales, claro, se han visto obligados a expresar sus puntuales desacuerdos, a tal grado que emitieron 25 fallos contra igual cantidad de órdenes de la Casa Blanca solo en los primeros cien días de Trump, y en materias tan diversas como el financiamiento federal, los despidos de funcionarios públicos y las políticas de inmigración.

De los 21 procesos de este tipo que han escalado hasta la última instancia judicial, solo en tres de ellos la Corte Suprema no se ha inclinado por dar mayor margen de maniobra al presidente en detrimento de los jueces de primera instancia. Esto, si bien no ha supuesto (todavía) una violación flagrante a la Constitución de los Estados Unidos, ha confirmado lo que muchos advertimos sobre los intentos que Trump haría para hostigar al sistema.

En sus fallos, los magistrados del Supremo tampoco han querido siempre ofrecer explicaciones sobre lo decidido. A veces, en su descargo, el tribunal superior se ha referido a la necesidad de evitar que los jueces excedan su autoridad constitucional. En otras ocasiones, el silencio podría deberse, como lo ha hecho entrever el magistrado Brett Kavanaugh, con una especie de estrategia para moderar los tiempos hasta las sentencias finales. Sin embargo, las zonas grises sobre las que el presidente pisa son, aparentemente, cada vez más amplias.

La gran pregunta que ronda los ambientes políticos y académicos es qué ocurrirá cuando las cosas empiecen a salirse de control. ¿Se atreverá Trump, por ejemplo, a socavar en serio la independencia de la Reserva Federal? ¿Llegará el día en que la Corte deba pronunciarse en concreto sobre el derecho a la ciudadanía americana por nacimiento? ¿Será el actual inquilino de la Casa Blanca el que contradiga en los hechos al padre fundador John Adams, quien afirmó que el gobierno debe ser "uno de leyes y no de hombres"?

Volviendo a las palabras de Trump, vale la pena recordar en qué contexto negó ser un autócrata, porque tampoco contribuyen a fomentar la tranquilidad. "Dicen que soy un dictador", expuso, "pero impido el crimen". Para luego agregar: "La gente dice: si eso es así, prefiero tener un dictador. Aunque yo no lo soy".

Bueno, aún está por verse si se trató de un chascarrillo o de una advertencia.

FOTO DE LA SEMANA



Imagen de las pedradas, nuevas y antiguas, en la vidriera de la librería. / Cortesía

Llueven las piedras en la calle Obispo, donde solían pasear numerosos turistas en La Habana

14ymedio, La Habana, 31 de agosto 2025

Una pedrada, dos, tres... Las marcas en las vidrieras que adornan la calle Obispo, en el corazón de La Habana, cuentan una historia violenta que se repite en varios comercios, desde pequeñas muescas hasta grandes rajaduras. La más reciente de las grietas la descubrieron el pasado viernes los trabajadores de la librería Fayad Jamís –el número 261 de la calle peatonal–, que denunciaron el vandalismo a la Policía, temerosos de que un día la pedrada llegue cuando tengan la puerta abierta.

"Justo cuando nuestra librería arribaba a 15 años en la sede de Obispo, un orate, de los que abundan por la calle y por toda la ciudad, la emprendió a pedradas devastadoras contra las vidrieras", contó a *14ymedio*, bajo condición de anonimato, un habanero al tanto de los hechos y vinculado al mundo de la cultura. Las marcas se aprecian desde

la calle: dos grandes golpes en el frente que combaron el cristal y un costado con un agujero. Ubicados justo detrás de la escena del crimen, Fidel Castro y *Che* Guevara, retratados en portadas de libros, son los únicos testigos.

Según el habanero, "no es la primera vez que estos hechos ocurren en Obispo" ni en la Fayad Jamís. El mismo cristal muestra otra herida de guerra en la parte superior y en el centro, emparapetado con precinta, hay otro agujero.

"La persona que hizo esto la Policía la detuvo y la soltó, porque según ellos tenía problemas mentales. Es alguien que ya había hecho esto antes, pero sigue suelto", explica. La falta de medidas por parte de las autoridades tiene nerviosos a los empleados de la librería. "Los trabajadores están asustados porque la Policía no hace nada y no saben si cuando estén trabajando vuelva a pasar". Si las cosas siguen como hasta ahora, lamenta, "cabe esperar entonces que otros establecimientos sufran idénticas consecuencias –como ya ha ocurrido– y hasta transeúntes resulten heridos".

En el caso de la Fayad Jamís, opina, la situación es verdaderamente penosa y no solo pone en riesgo a trabajadores y clientes

El pasado mayo, como pudo comprobar *14ymedio*, la librería ya tenía al menos dos pedradas. Un mes después, en junio, la tienda La Francia, ubicada en la esquina de Obispo y Aguacate, sufrió el mismo destino: en la parte superior de uno de los cristales laterales una pedrada había agrietado el cristal.

"La cantidad de dementes y pordioseros que a diario toman por asalto las calles capitalinas es cada vez más alarmante y lo será mucho más mientras sigan siendo fallidos los medicamentos e instituciones que brindan atención a esas personas", critica el habanero anónimo. En el caso de la Fayad Jamís, opina, la situación es verdaderamente penosa y no solo pone en riesgo a trabajadores y clientes, sino que terminará por privar a los habaneros de una de las librerías mejor conservadas de la Isla.

Inaugurada en esa segunda locación el 28 de agosto de 2010, "la librería es un centro cultural de prestigio a nivel nacional. La Distribuidora Nacional del Libro, el Instituto Cubano del Libro y el Ministerio de Cultura, no deben dejar que comience su decadencia luego de la reparación capital que recibió en 2021", refiere el habanero. "La cultura cubana, los lectores, los habaneros, merecemos que nuestra librería resurja de lo que hoy está camino a ser cenizas".

Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
YUNIEL JIMÉNEZ: 'AL CANTÍO DE UN GALLO'	NUEVA YORK	FECHA DE INICIO: 5-09-2025 / 7:00 PM
EL ARTISTA EXPLORA LAS TRADICIONES PROFUNDAMENTE ARRAIGADAS DEL PUNTO CUBANO, MÚSICA CAMPESINA DE CUBA, Y EL SON.	EE UU 211 E 49TH ST, ENTRE 2ª Y 3ª AVENIDAS, NYC	FECHA DE FIN: 5-09-2025 / 9:00 PM
REGRESA 'JACUZZI', DE YUNIOR GARCÍA AGUILERA	MADRID	FECHA DE INICIO: 1-08-2025 / 20:15 PM
UNA FIESTA EN LA BAÑERA DESATA UN HURACÁN DE CONTRADICCIONES SENTIMENTALES Y POLÍTICAS ENTRE TRES AMIGOS.	ESPAÑA TEATRO LARA, CORREDERA BAJA DE SAN PABLO 15 CONTACTO: INFO@TEATROLARA.ORG	FECHA DE FIN: 26-09-2025 / 20:15 PM
'MANUAL VISUAL CONTRAPEDAGÓGICO', EXPOSICIÓN DE HAMLET LAVASTIDA	PARÍS	FECHA DE INICIO: 5-09-2025/ 6:00 PM
LA MUESTRA INCLUYE UNA INSTALACIÓN DE RECORTES QUE REUTILIZAN SÍMBOLOS Y TIPOGRAFÍAS DE LA PROPAGANDA ESTATAL.	FRANCIA ASSOCIATION NOEMI – ESPACE BROWNSTONE, 26 RUE SAINT-GILLES, 75003 PARÍS, FRANCIA	FECHA DE FIN: 27-09-2025
JUAN PADRÓN A 40 AÑOS DE 'VAMPIROS EN LA HABANA'	LA HABANA	FECHA DE INICIO: 30-08-2025/ 6:00 PM
LA MUESTRA REÚNE POR PRIMERA VEZ UNA SELECCIÓN DE ACETATOS ORIGINALES Y FRAGMENTOS DEL PRIMER STORYBOARD DEL FILME.	CUBA GALERÍA CONTINUA	FECHA DE FIN: 30-11-2025/ 6:00 PM

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
PIERNA DE CARNERO	19 Y B	LIBRA	850 CUP
LIMÓN	19 Y B	LIBRA	200 CUP
ZANAHORIA	19 Y B	LIBRA	700 CUP
MANGO	19 Y B	LIBRA	70 CUP
CEBOLLA	19 Y B	LIBRA	350 CUP
PIERNA DE CERDO	EJT 17 Y K	LIBRA	1000 CUP
PEPINO	EJT 17 Y K	LIBRA	35 CUP
MELÓN	EJT 17 Y K	LIBRA	35 CUP
CEBOLLA	EJT 17 Y K	LIBRA	250 CUP
FRUTABOMBA	EJT 17 Y K	LIBRA	25 CUP
REMOLACHA	EJT 17 Y K	LIBRA	100 CUP

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
ARROZ	LOS PILONGOS	LIBRA	160 CUP
MALANGA	LOS PILONGOS	LIBRA	80 CUP
FRIJOL COLORADO	LOS PILONGOS	LIBRA	280 CUP
CALABAZA	LOS PILONGOS	LIBRA	40 CUP
BONIATO	LOS PILONGOS	LIBRA	40 CUP
CALABAZA	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
BONIATO	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
PLÁTANO BURRO	BUEN VIAJE	LIBRA	15 CUP
MALANGA	BUEN VIAJE	LIBRA	80 CUP
MANGO	BUEN VIAJE	LIBRA	10 CUP
YUCA	BUEN VIAJE	LIBRA	30 CUP